



MISION PERMANENTE DE BOLIVIA ANTE LAS NACIONES UNIDAS

Intervención

Emb. Hugo Siles Alvarado
Representante Permanente de Bolivia
ante las Naciones Unidas

Consejo Económico y Social
Período de sesiones Sustantivo
Segmento de Alto Nivel

Nueva York, 2 de Julio de 2008

INTERVENCION DE BOLIVIA EN EL SEGMENTO DE ALTO NIVEL

Señor Presidente:

El diálogo de alto nivel ha hecho énfasis en los factores de la crisis internacional que, sin lugar a equivocarnos, serán elementos adversos en el logro de los objetivos de desarrollo del milenio (ODM), para superar las condiciones de pobreza que afectan a millones de hombres, mujeres y niños.

Los efectos de la crisis energética, la ausencia de garantías para la seguridad alimentaria, los efectos devastadores del cambio climático, deben comprometernos a posicionar en el centro de la reflexión y acción de la comunidad internacional: la preservación de la vida en el planeta, así como el aprovechamiento racional de los recursos naturales.

La búsqueda y sustitución de otras fuentes de energía para atender la sobredemanda energética, conlleva el riesgo de transformar las tierras destinadas a la producción de alimentos, en tierras destinadas a los biocombustibles, que atentaría contra el derecho humano fundamental a la seguridad alimentaria.

Países como Bolivia sufren las consecuencias de la industrialización no planificada que ha desvinculado al ser humano de su relación con la naturaleza, generando un consumismo exacerbado cuya visión está dirigida a obtener bienes suntuarios que sólo satisfacen al individuo como tal, desconociendo los valores esenciales del bienestar colectivo de nuestros pueblos.

Como bien señaló el presidente del ECOSOC, es hora de actuar, pero no sólo de actuar si no de asumir una nueva conciencia y un paradigma donde la vida sea el valor supremo de nuestras decisiones, donde el mundo desarrollado asuma la mayor responsabilidad y se garantice el derecho de los pueblos a elegir sus propios modelos de desarrollo, respetando sus culturas y tradiciones, sus sueños y aspiraciones.

Señor Presidente

Es en este contexto, el proceso de cambio que lleva adelante el Presidente de Bolivia, D. Evo Morales Ayma, se enfoca en el paradigma del "Vivir Bien"; es decir, mantener el equilibrio entre la naturaleza y el ser humano. Esta concepción propia de los pueblos originarios e indígenas, tan sencilla y tan compleja a la vez, está transformando los fundamentos de la relación Estado-sociedad.

Bolivia cuenta con un Plan Nacional de Desarrollo que recoge las demandas seculares y actuales del pueblo boliviano, para lo cual el Estado retoma un papel central como promotor y protagonista del desarrollo, creando oportunidades para potenciar a las comunidades indígenas y los sectores más deprimidos, como actores de los procesos productivos, buscando reducir las asimetrías existentes.

A diferencia de las concepciones colonialistas, el modelo reconoce a los pueblos originarios su cultura y forma de organización, con capacidades, experiencias y conocimientos locales que se constituyen en la fuerza motor del cambio: Uno de los grandes desafíos propuestos, es la inclusión social de más de tres millones de bolivianos y bolivianas que viven en condiciones de marginalidad.

De acuerdo a datos del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), entre los años 2006-2007 el Índice de Desarrollo Humano (IDH) de Bolivia, se incrementó de 0,692% a 0,695%, lo que indica un nivel de desarrollo humano medio-medio. La misma fuente destaca que de continuar incrementándose el IDH (superior a 0,7%), Bolivia llegaría en dos años a un nivel medio-alto.

Estos indicadores se explican por un conjunto de medidas que se están ejecutando con el liderazgo del Presidente Evo Morales Ayma desde el año 2006, algunas de las cuales se citan a continuación:

- a. La nacionalización de los hidrocarburos generó un excedente de 1,400 millones de dólares el año 2007. Con esta medida se están financiando dos rentas que tendrían una incidencia directa en un millón de indigentes hasta el 2011.
- b. Estas rentas tienen además otros efectos directos en la población meta: el Bono Juancito Pinto ha llegado a cerca de un millón y medio de estudiantes con el objetivo de reducir los altos índices de deserción escolar, elevando de esta manera el porcentaje de población efectiva escolar que hasta la fecha ha incidido en más de 9%, medida que además está acompañada con programas de alimentos fortificados.
- c. El Bono Dignidad beneficia mensualmente a cerca de medio millón de personas mayores de 60 años, la mayoría de las cuales no percibía ninguna pensión o renta de vejez.
- d. En zonas vulnerables, se han generado más de 97 mil empleos nuevos con programas y proyectos de la administración pública.

- e. El programa de alfabetización "Yo sí puedo", con apoyo de los gobiernos de Venezuela y Cuba, benefició en los últimos 26 meses a más de 600 mil personas, lo cual constituye una reducción del 55% del índice de analfabetismo en 155 municipios del país. El objetivo es cumplir la política de "Analfabetismo Cero".
- f. En el marco de la cooperación Sur-Sur, el Tratado Común de los Pueblos (TCP- ALBA), benefició alrededor de 600 millones de bolivianos con créditos concesionales del Banco de Producción. Esta cooperación es altamente significativa considerando que la fuerza del actual modelo son las comunidades indígenas que se autosustentan y que por primera vez son sujetos de crédito.
- g. En el proceso de saneamiento y redistribución de las tierras improductivas cuyo objetivo es el de dotar títulos de propiedad colectiva, fomentando de esta manera la producción comunitaria, se titularon más de 10 millones de hectáreas; logro por demás destacable si se compara con el período 1996-2005, donde sólo se titularon alrededor de 9 millones de hectáreas.

Estos y muchos otros, son logros del nuevo modelo boliviano del "Vivir Bien" que avanza decididamente a pesar de los obstáculos y grandes intereses por evitar nuestro derecho a elegir libremente un modelo de desarrollo en el que la redistribución de la riqueza debe beneficiar a todos por igual.

Señor Presidente

Por todo lo expresado, y en el marco de un escenario internacional de respeto a la soberanía de nuestros pueblos, Bolivia compromete sus mejores esfuerzos por hacer del multilateralismo una herramienta que incida efectivamente en la paz y seguridad internacionales, al fomento y concreción de los derechos humanos, a las relaciones de cooperación y solidaridad y a la preservación del medio ambiente que cobija a la humanidad, dejando a las nuevas generaciones el derecho a vivir en este planeta en condiciones dignas.

Bolivia renueva su confianza para alcanzar, con el apoyo de la comunidad internacional, los objetivos de desarrollo del milenio y se adhiere plenamente a la Declaración formulada por Antigua y Barbuda en nombre del G77 y China.

Muchas gracias.